

OTROS PUEBLOS:

Los Yanomami del Brasil

Los Yanomami son un grupo indígena que ocupa una extensa zona de la selva en la frontera entre los países de Brasil y Venezuela. Son en total 17,000 que viven en su mayoría aislados del resto del país.

Nos vamos a ocupar de la situación actual de los Yanomami de la parte de Brasil. Allá ellos están ubicados en una región que pertenece a los Estados de RORAYMA y AMAZONAS. Son en total 9,000 los que viven en territorio brasileño.

Actualmente el pueblo Yanomami está gravemente amenazado debido a la invasión de su territorio por: una carretera, compañías mineras y colonos.

En el año 1974 la carretera Perimetral Norte invadió la parte Sur del territorio Yanomami, llevando con ella graves enfermedades que ocasionaron muchas muertes.

En 1975 se supo, por unas investigaciones, que el territorio de RORAYMA era muy rico en recursos minerales: oro, diamantes, uranio y otros. Desde allí las compañías mineras empezaron a tomar interés en la zona. Incluso el gobernador llegó a decir: "Mi opinión es que una área tan rica como ésta no puede darse el lujo de conservar media docena de tribus indígenas impidiendo el desarrollo económico". Poco tiempo después llegó una compañía minera a instalar sus campamentos en la SIERRA DOS SUCURUCOS una zona en que hay gran cantidad de aldeas Yanomami. Esta compañía se llama "Vale de Río Doce" y es del Estado brasileño, pero también participan otros empresarios. Hay además una relación con la FUNAI, que es la institución del Estado encargada de los asuntos indígenas, porque el que es ahora su Presidente era en esa época uno de los jefes de la compañía.

¿Qué podrían esperar los indígenas de una institución como FUNAI si su presidente está tan relacionado con la compañía que quiere explotar sus territorios? Frente a esta situación, diferentes organizaciones de apoyo al indígena presentaron a la FUNAI un proyecto para la creación del PARQUE YANOMAMI.: un área que incluyera todas las tierras habitadas por este grupo. La idea era mantener ese territorio a salvo de la entrada de las compañías mineras y colonos para que allí puedan vivir los Yanomami como siempre lo han hecho.

Pero estos proyectos fueron ignorados por la FUNAI, a pesar de que también en las principales ciudades de Brasil se crearon grupos de apoyo al Proyecto del Parque Yanomami.

Lo más que ha hecho la FUNAI ha sido presentar un proyecto para la creación de 21 pequeñas

áreas para los Yanomami, dejando fuera más de la mitad de su territorio tradicional. Además, proponen abrir espacios entre estas áreas para la entrada de las compañías mineras, con graves consecuencias para el pueblo Yanomami.

Además de la amenaza de la carretera y de las compañías mineras, los Yanomami enfrentan ahora la de la llegada de millares de colonos que quieren sus tierras. Ya el gobierno ha creado para esto un nuevo Distrito Agropecuario en Rorayma.

Como vemos, la situación de los Yanomami es bien grave en estos momentos, pero ellos están luchando duramente por conseguir el reconocimiento de su derecho a la tierra, sin la cual tienen muy pocas posibilidades de poder seguir existiendo como grupo.



TERRA-VIDA TERRA-VIDA TERRA-VIDA TERRA-VIDA TERRA-VIDA